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主席（張議長鎮榮）：              記錄：羅文君 

現在起 50分鐘是羅美文議員的質詢時間，現在

就請羅議員開始質詢。 

羅議員美文： 

議長、副議長、秘書長、縣長、我們縣府一級主

管、記者小姐、先生及各局處聯絡員，大家早安。一

眨眼很快的第 20屆議期已經快要過半了，然後我也

很幸運當了 2屆，跟楊文科縣長一起合作，可是再過

2年多以後，我們縣政府的縣長就不是楊文科了，所

以有點懷念，我常常講跟楊文科縣長是同國的（客

語），同一個的，為什麼這樣講，義民廟的董監事改

選，徐德馨硬是不改選，按照到了任期不改選，完全

不改選，然後邱鏡淳縣長打官司還打輸，完全沒有照

體制，完全沒有依法，可是賴在那邊。 

而那時候民政處好像沒輒了，連官司都打輸了，

怎麼辦，義民廟是全台灣省 400萬客家人信仰中心，

傳出去有多難看，多丟客家人的臉。當時的楊縣長，

我也剛上任，你好棒喔！你講說他不照法、不照規矩
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來，還跟他照法、照規矩，沒有這回事的，縣政府有

行政職權，我們召集各個地點區代表開代表大會，重

新改選董監事，徐德馨就被改組完畢，否則的話，傳

出去，400萬客家人的臉都丟光了！ 

然後關西宏觀電廠 200多人，遊覽車麥克風好強

啊！石光里里長當時砲手兇巴巴的，結果縣長你走出

來自己就跑上車去，有多危險！下面 200多人舉白布

條抗議，萬一拿雞蛋你就滿身了，而且坦承講說，你

的問題我知道，我的能力可以做什麼、什麼，我做得

到的一定支持你，你們有什麼辦法可以更好的，我也

會支持你，所以宏觀電廠就關掉了，否則在關西山頂

上長壽之鄉就完蛋了。 

像我們縣政府的總預算，教育就編列 40%，別人

沒有這樣做，你有充分授權給勞工處，所以很多案子 

，勞工處以他的專業迅速解決，讓我羅美文勞動黨沒

有辦法耀虎揚威，新竹縣就非常平和。我舉幾個案子 

，彩色電梯壓死人的就能夠解決；聯發科 27歲被凌

虐致死解決了，可是有保密條款將近 1,000萬，這邊
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做不到；長春樹脂退休人員跑去台電施工現場做工，

結果被砸死了，6、70歲的人可以賠 6、7百萬；還

有中國製藥一個非常惡劣性騷擾，這個勞工事件有太

多問題。另外，國小百年校史編撰整理，還有文化耆

老這樣作為，一般縣長都不做，可是你做了那麼多，

所以我常常講好高興我的任期有你，以後你剩下 2年

多，我就講出我的感慨。 

我本人民國 62年進入遠東化纖，64年籌組遠東

化纖的工會，66年成立工會，這個快 46、47年時間 

，全台灣省上南下北，什麼陣仗都經過了，我也籌組

兄弟工會、高雄市工會幹部聯誼會、工黨、勞動黨及

各縣市產業總工會，什麼陣仗都經過了。我真的有一

點感慨，我們勞動者白領階級勞心或勞力，藍領階級

這些人一毛錢的所得稅，絕對逃避不了，沒有辦法轉

嫁。 

我們工資是養家糊口，讓我們吃得飽，明天有體

力工作，還要生小孩，就是勞動力在生產，我們還要

望子成龍、望女成鳳，可是孩子是未來的勞動者，賺
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錢給老闆花的，因為老闆有錢會開工廠，我們成為他

的受僱者，就是賺錢給你花的，可是地位一點都沒有 

。所以我們很感慨的說，我們愛國家，國家不愛我，

整個體制之下，事實上我們只有投票權沒有選舉權，

這個國家是日本、美國的殖民地，這個政府是有錢人

的政府，我們工人勞動者，真的在社會上死活沒有人

管，表現出社會上就是「資方不守法，官方不執法」 

，今天全台灣工運上街頭一定有這句話，為什麼，都

是有錢人的議會，有錢人的立法院，幫助工人會得罪

老闆，幫助工人會得罪有錢人，所以死活沒有人管。 

看這樣態勢，惡資資本主義體制下，工會只有團

結，意識覺醒，鬧革命，然後改變這種體制。到現在

倚仗美國、日本撐腰，老實講，這些資本家根本不會

去反省，所以我對楊縣長寄望很深，我也想請楊縣長

講，我剛剛講你做的很多，我看到你表現很好，像竹

東、北埔、峨眉及寶山建設很多，當然竹北市議員就

20個，其他的像湖口就沒什麼建設，不過夠辛苦了 

，請你自我考評一下，給你回答這個問題，你對自我
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縣長任內講一講、吐一吐苦水。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，感謝我們美文議員的質詢 

，也發表一些感想。確實如你所講的，其實我擔任縣

長的理念，就是想讓新竹縣脫胎換骨，為未來 30年

榮景繼續打拚，提高我們整個新竹縣的地位及人民生

活水平要更高，在推動過程裡面，其實 5支箭也是不

好做的事情，十大交通基礎建設其實就是在盤點過去

從 86年到現在沒有辦法完成，我們一個一個把它做

出來，譬如說民國 86年台 1線替代道路就開始做了 

，現在我們分 2期來做，第 1期已經發包成功，馬上

就要動工了；關西外環道也是一樣，從民國 80、90

年開始做了，我們現在把它路線定案做出來。 

事實上湖口是很重要地區，大家看得到湖口鄉人

口不斷的在成長，甚至於新豐鄉居民都跑到湖口住，

戶籍遷過去了，所以可以看到它的榮景。對湖口鄉來

講，我們建設也投入非常的多，也沒有少。你可以看

得到當時的王爺壟公園，我們把它完成；湖口高中，
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一上任，就讓它開始發包成功。然後湖口鄉衛生所興

建、非營利幼兒園，以及所以的國中、國小設施增加 

，甚至於全民體育館，我們也在著手，在新竹縣竹北

國民運動中心、竹東全民體育館預定年底、明年初可

以正式委外來做了，湖口也開始做了。 

其中湖口最重要應該就在道路交通的問題，這部

分我們也非常大力來做，譬如當初湖口交流道設計規

畫就不是非常完善，所以把交流道要怎麼樣去做一些

調整，這個我們也在研究。第 2個交流道，等可行性

報告送上去核定之後，就可以繼續往下做，這個中央

也都答應了，這是幾個大建設。湖口工業區、鳳山工

業區，對湖口鄉來講這是很大一個就業機會，現在我

們在湖口鄉產業園區的開發、民間的開發，現在正在

蓬勃發展，對於整個湖口鄉如果要讓政府來規劃的話 

，我們必須在鄉公所都市計畫通盤檢討必須預留這些

用地，這個鄉長這邊，產發處也都跟她談過了，你要

讓湖口鄉發展就必須要透過通盤檢討規劃，這些搭配

進來的話，我相信未來會越來越好。甚至於湖口鄉公
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所本來也要遷建，我們土地都準備好，也幫忙了，現

在暫時不遷。 

事實上很多事情要做得好，鄉鎮市長是第 1關， 

若真正願意無私心去做的話，我們可以看的出來那些

鄉鎮市長有沒有私心，你沒有私心的話，縣政府跟你

全力搭配的話，這個鄉鎮就會繁榮更快，我想這個我

們都看的到。有些人是講得多做的少，然後不知道想

什麼，只要真的想要做，一定會做得很好。尤其我想 

美文議員對於勞工權益，這一點是讓我非常佩服地方 

，我們勞權教育作法，教育局也都按照列入課綱裡面 

，特別從小學、國中及高中用不同方式讓他們知道， 

我們的勞工權益是什麼，從小有這樣認知，將來到社

會上就不會吃虧，也知道自己權益是什麼，我想這些

你提出來的等等，我們都全力來做，你也是一心一念 

，為了普羅大眾生活、工作上權益都盡心盡力，而縣

府會全力為新竹縣鄉親來服務，這個是不會改變我們

初心，以上做這樣報告，謝謝美文議員。 

羅議員美文： 



8 

 

謝謝縣長，老實講大家都知道，你是科班出生，

碰到問題，絕對不逃避；碰到問題，就解決問題，你

的風評給人家的是這樣。所以說，我對你還有 2年半

時間，還有具有很大期待。以下幾個問題，好像除了

你做，別的人來做縣長，我不曉得他有沒有包袱，可

不可以做，我感覺你是沒有包袱的人，所以我下面有

關勞權教育要持續推廣加深，我們老實講現在台灣只

有新北市實施 10幾年，有個體、集體勞動教材的教

材，有納入學校課程，已經制度化了，我們看到它的

成果，台北縣（口誤，現為新北市）社會比較公平、

正義及和諧，人民能夠安定，勞工權益有保障，勞工

家庭得安定，社會才會良性循環。 

我們看得到成果，非常感謝勞工處和教育局，2

年來有安排總子教員，進到校園做通識課程，對國中

應屆畢業生有 2、3小時的勞權教育，可是我的感覺

很害怕人去茶涼，請楊縣長一定要把它納入課綱課程

持續下去，改變工人在社會上的弱勢，至少讓他自己

能夠自保，不要說什麼都不懂，權益在哪裡，你都不
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知道，給人欺負了，別人還看不起你，你自己都不會

保護自己權益在哪裡。 

以前我有講過，像台積電汰弱留強，當時還在園

區界，那種汰弱留強，每年每一個單位的 5％實施下

來多年以後，老實講就形成了親疏遠近，不管考績多

好，不管你拿了多少專利，公司規定要有 5％，你含

著眼淚就走，這些人都不懂法律，真的法律上工作圈

保障怎麼可以是降呢！後來外資代表蔡力行就下台，

劉秉衡下台，張仲謀就老帥搬師回巢，這個過程就看

到碩博士都不懂，所以勞權教育是非常重要，老實講

社會上幫助勞工會得罪老闆，幫助勞工會得罪有錢人 

，所以賦予工人懂得勞動三權，讓工人能夠保護自己 

，才能夠規避社會貧富不均，現在已經 66.9倍，笑

話！就表示工人不懂得，我賺錢給你花，扣除成本，

叫做年終獎金，叫盈餘，盈餘絕對不是老闆 1人賺來

的啊！是全體員工一起努力得來的，現在變成官方講

法說年終獎金是老闆的恩賜啊！老闆太多可以轉嫁，

他家裡煮飯的、公司買的車子，公司請的司機，太多
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可以轉嫁，工人完全沒有半點轉嫁，工人這份薪水還

要養家糊口，為社會勞動力再生產貢獻社會，勞動者

把勞動創造社會一切價值，沒有勞動者的話，社會停

止運轉，沒有辦法運作，這一點拜託教育局、勞工

處，勞權教育是因為我們體制上，從小學到大學，從

來沒有老師教我們怎麼做工人，這個現實多做一點，

新竹縣能夠多做一點，請楊縣長來回答，教育局說做

了，勞工處都做了，縣長能夠督促給它經費，讓它制

度化，將來所有國中、高中公民課程都有上這個課，

拜託縣長，這個是很重要的，請縣長回答好了。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝美文議員。我想你這

個意見，我們會請教育局、勞工處看怎麼樣來加強、

深化，怎麼樣讓學生可以提早在學校裡面得到這些知

識，我請他們來研究怎麼樣做法。 

羅議員美文： 

千萬不要你下台之後，就人走茶涼，拜託！拜託 

！還有我們新竹縣的勞工佔人口數，不敢說 75％，
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也接近 75％，人數那麼多，一個勞工育樂中心都沒

有，全台灣省可能就南投縣沒有，像新竹縣工人那麼

多，科學園區也那麼大，我們的五峰、尖石青山綠水

多麼漂亮，裡面蓋了一個勞工育樂中心，每一個單位

員工訓練可以去那邊，勞工教育課程也不用跑到別的

縣市，那裡有溫泉、神木，青山綠水就是金山銀山，

而我們蓋起來，每一個單位要使用，10天或半個月

以前提出申請，空檔時間，很多遊客，假如那邊有可

以住的話，老實講，蓋在五峰、尖石的話，繁榮後山 

，而且這麼多人口，你不弄中心，沒有把他當作人，

別的縣市都有，新竹縣沒有，講不過去，我已經搞勞

工運動快 50年，一輩子幹這件事情，就拜託縣長能

夠看到新竹縣工人也是人，也是那麼多年了，別人都

有了，新竹縣不能沒有，勞工處能夠協助縣長要求中

央，我們也有立法委員，這個做一下，把它蓋起來，

真的是會有收入的，不是白搞的，管理經費都是有的 

。還有 2年半，只要你做還來得及，請縣長回答，做

嗎？做還是不做？拜託。 
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楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝美文議員。我想全台

灣 22縣市裡面，18個縣市都有勞工育樂中心，這個

理念，我個人是很支持。我們現在原住民服務中心在

竹北裡面都建了，我想這部分請勞工處整個做專案評

估，找土地、錢，看哪裡有適當地方，我們請他研辦

這件事情。 

羅議員美文： 

謝謝，我寄望你啊！真的非常寄望你。還有在新

竹工業區鄰近區域設立一個停車場，新竹工業區道路

停車根本違法，都是開單子，沒有停車位，非常的痛

苦。假如設立一個停車場，一個轉運中心，譬如科學

園區塞車，從竹北-經國橋一直塞到科學園區，那種

塞車狀況，假如湖口這邊設一個停車場，弄一個接駁

車，園區車子停在這邊，搭大巴士過去，可以減少交

通堵塞，有一個接駁車，上下班的時候，假如說你設

在這一個停車場在那邊，新竹工業區這些停車問題就

能夠解決。 
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新竹工業區有 3、4萬多就業人口，就有 4萬多

個家庭，園區這些每一份薪水都養家糊口，這邊各工

廠職工福利委員會職工福利條例可以設立福利社，也

可以聯合設立一個福利中心，各工廠職工福利金大家

投資，各工廠職工福利中心這種消費額，幾萬家衣食

消費額就可以有議價能力，這樣議價能力，員工下了

班，柴米油鹽醬醋茶、雞鴨魚肉新鮮蔬果，就不用去

市場帶著回家，而且比外面便宜。我在遠東化纖就是

想搞這個，連住宅區都搞了，當時說羅美文搞這個東

西是井岡山謀事，我幾次罷工都贏了，工人與老闆吵

架，都沒輸了，可是當 2台鎮暴部隊把你抬光的時候 

，台灣工人第一次碰到國家暴力。 

我有請百貨公司總經理黃溪南來評估，當時遠東

紡織廠還有製衣廠，4,000多個家庭衣食所需，遠東

生鮮超市賣 100元東西，我們福利社因為免稅就可以

賣 40元，無形中替員工調薪 60％，你知道嗎！這樣

一個方式賣 42元，2元就可以請店員顧店，所以我

們只要設立停車場，開車來買，職工福利中心也是一
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個德政，消除了停車問題，也可以消除交通堵塞問題 

。 

老實講，楊縣長你有 5支箭，你折掉 1支，你知

道嗎？現在外面人都在講很可惜啊！家家戶戶都需要

的，住公寓、大廈的人都需要，像農村也需要，幫忙

的人很少了（客語），生命園區家家戶戶都需要的，

這根箭停掉了，可是停車場、轉運中心，這麼大量需

要，天天要的，將功補過，這把它當作 1支箭來辦，

好不好，拜託楊縣長。拜託楊縣長設立停車場、轉運

中心，連帶這裡面也可以設立職工福利中心，然後也

可以托兒所、幼稚園，解決好多問題，拜託。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝美文議員。事實上你

這些整體談得非常好的想法，我們要一個一個來評估 

，也要有土地的問題，這些不是用講就可以做得到，

我想你如果哪裡有好的地點也可以提出來。另外，你

特別講 5支箭裡面生命園區，我們這個箭並沒有折掉 

，就是事實上在推動的時候，這些湖口的鄉親、新豐
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的所提的意見，我想你也是湖口人，你們當時也都不

表達，甚至於都站在反對立場。我後來會接受這個意

見是中和他們意見，提出一個概念，這個想法大家都

認同，就是就近治喪，關西、新埔的人也不會到湖口

去，就在你自己的鄉鎮設生命禮儀園區，這是對鄉親

最好、最溫暖的一個方式。 

事實上，我們改變政策，從集中變分散時候，現

在好幾個鄉鎮都開始要做了，所以湖口鄉不需要，就

是現有湖口、新豐都夠了，我想這也沒有什麼問題。

其他不足部分，像竹東鎮、關西鎮、新埔鎮、寶山鄉

也提出來了，我們現在一個一個跟他們合作，看怎麼

幫助他建立廳堂、禮廳及羽化爐，整個來做，所以說

這個政策改變是更好的，我們來做，並沒有折掉，反

而是更好的政策。 

我想你剛剛有提到整體問題，當然是比較籠統概

念，我們也會請業務單位，停車場、轉運中心部分這

個我們交旅處也來研究一下，看有沒有適當地點，如

果有你們也提出來，以上，謝謝。 
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羅議員美文： 

因為這個問題是我站在工人立場提出，牽涉到交

旅處、教育局還有社會處，我們停車場，科學園區的

車子停在這邊，工業區上班族也停在這邊，有相當人

數，有轉運中心，這種人數在這場地，設一個托兒所 

、幼稚園，下班就帶著回家，上班就帶著來，然後這

裡面就設立一個可以由各工廠職工福利委員會的福利

金設立這樣職工消費合作社，這樣也替員工省掉一大

筆錢。第一次提出這樣東西，首先我要請交旅處來回

答，你認為這個可以做，而且也值得做，然後你願意

努力做嗎？ 

交通旅遊處陳處長盈州： 

謝謝大會主席議長，謝謝美文議員，關心整個新

竹工業區裡面這些交通轉運跟類似多功能大樓地點。

這個場域部分要如何找出這一塊土地，其實我們就要

好好研議，因為整個新竹工業區裡面是經濟部工業局

開發，到底裡面來有沒有地，這個當然要去評估，這

部分裡面的用地如何來取得，如何去調整為所謂停車
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場用地也好，或是社福用地也好，這個都要從長計議 

。剛剛縣長也交辦，我們會把這幾個局處研討看看， 

當地有沒有可能性，我們會來評估看看。 

羅議員美文： 

我來跟你找場地，榮民講習所旁邊那一片空地，

也非常漂亮，閒置在那邊幾十年，那一塊空地也夠用 

，然後這個生命園區 14公頃，老實講，從高速公路

這邊也可以開一條路上去，從湖口清潔隊垃圾轉運中

心開一條路上去，從縱貫公路開一條路上來，可以開

好幾條路，這樣上高速公路，或者去新竹工業區也有

啊！他以前願意無償給我們 14公頃，只不過因為要

生命園區，所以道路使用權，湖口鄉長把他擋掉，而

且有停車問題，然後園區不會塞車，轉運有接駁車可

以載到科學園區，滿天都有土地，這個不是難處。我

請教教育局，你的看法怎麼樣？因為那可以設立托兒

所和幼稚園。 

教育局楊局長郡慈： 

謝謝大會主席張議長，謝謝美文議員。目前為止 
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，我們在工業區裡面有職場互助教保中心，這個目前

可以收托 60個小朋友，是針對園區小孩或者是孫子

女都可以在職場互助中心收托，如果有任何廠商，他

們也願意設置職場互助中心，我想我們也全力來協助 

，也可以讓家長上班的時候，就近來收托小朋友。 

羅議員美文： 

對，因為上班家長就帶來，下班家長就帶回去，

就不會到外面的私立幼稚園，4點、5點下班，我根

本還沒有趕到，老師就把小孩子丟在門外，所以有這

個痛苦。這裡也牽涉到社會處，也可以盡到社會福利

的輔導規劃責任，做得到嗎？ 

社會處陳處長欣怡： 

謝謝大會主席張議長，謝謝美文議員對於這個園

區內的關心。這部分我想如果有適合場地，我們會再

跟交旅處還有相關單位就法規部分研議，看是不是有

設立相關社會福利一些服務中心，或者是服務措施部

分。 

羅議員美文： 
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包括楊縣長，這個也是很好一個設立，你知道嗎 

！你只要去爭取，他以前都願意給我們了，我們也有

2個場地都可以用，這樣設立起來解決多少人的困難 

。而且這個職工福利社、消費合作社弄起來，不必老

闆幫員工調薪，這邊 100元就賣 40元，等於我替你

調薪 60％，這個你來做一下，你 2年半啊！把它當

作一回事來辦，好不好！請楊縣長回答。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝美文議員。我想你這

些理念都很好，事實上我們也瞭解到，現在到處都是

便利商店，還有一些全聯社和職工福利社，甚至很多

廠商本身都有建立職工福利社，我想要做的話，真正

對他們有幫助的，這個意見構想，我們會請社會處研

究一下。 

羅議員美文： 

我跟縣長報告，以前沒有完成，在遠東化纖整個

員工加起來 5千個的家庭衣食所需，結果是台北一家

百貨公司黃溪南總經理來評估 5千個家庭，以我們的
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收入可以賣機車、電視、衣服、生鮮產品，他這樣評

估下來，以生鮮食品來講，遠東百貨的生鮮超市和這

邊 100元，我們 40元就夠了，是有這樣做，可以找

人做這樣的經營，假如說縣政府沒有辦法找人，我可

以幫忙找，社會上也有經驗可以這樣做，只要縣長你

想要大家坐下一起來研究、規劃、實施，2年半下來

以後，留下痕跡有多麼重要。 

另外一個，湖口觀星夕照已經是 1億 5千萬的投

資，前山是林蔭步道，後山畚箕窩溪是一個綠帶跟廊

帶青山綠水具備就是金山銀山，以湖口百年老街為依

托，這樣 2個小時休閒健康的旅行活動，2個鐘頭的

效果是什麼呢？湖口老街就不會說星期六、日才有人 

，星期一至星期五完全沒有人，北部地區休閒人口是

很多的，我們把它規劃好，這一個青山綠水繞它一遍 

，健康輕旅行，這樣一個活動把它安排好。我們現在

有 YOUBIKE自行車或接駁車，九芎湖休閒農業區、箭

竹窩休閒農業區、義民廟，這些把它串聯起來，真的

有那種價值，現在已經投資 1億 5千萬，假如新聞處
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能做好規劃、宣傳及廣告，北部休閒人口非常的多，

湖口鄉就會熱鬧，湖口鄉熱鬧，老湖口也就會熱鬧。 

文化局就把台鐵站長宿舍整理起來，裝甲乙村把

它整理起來，以前有 50年時間有多少人住在那邊，

生了小孩，你把整理好，讓它恢復成眷村樣貌，會很

多人來看，看看以前台灣國民黨剛過台灣，那些士兵

生活狀況，住了 8、9坪房子，還要生小孩，還要怎

樣，給他看一看那時候的艱苦。我們箭竹窩、九芎湖 

，這些把它宣傳起來，別人來新竹，不會說新竹有那

裡可以玩，就不利於新竹縣的繁榮，我想說觀星夕照

責任就在新聞處，請你回答。 

羅議員美文： 

交旅處也可以。 

交通旅遊處陳處長盈州： 

謝謝大會主席議長，也謝謝美文議員，持續在關

心觀星夕照工程，也協助我們在當地很多介面的處理 

，在這邊感謝議座。一、二期部分，第一期完工了，

其實也配合公所在 4月辦理桐花祭，很大人潮都帶到
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老街跟第一期綠帶部分。第二期廊帶，近期也會完工 

，其實在交旅處走有深度旅遊路線，今年也有新豐、

湖口走走，就有找到這個場域，持續都有民眾一直報

名，我們一直在推廣。 

接下來暑假時候，辦理小小登山客活動，也會在

這個場域裡面。所以透過觀星夕照景觀工程整備，後

續會有很多活動、遊程，都會到這個地方，讓老街跟

觀星夕照整體場域，以及會往外擴散到你剛剛講的箭

竹窩、九芎湖等等。當然這部份在湖口老街已經有建

置 YOUBIKE，未來也會協調新埔端的九芎湖，那邊也

會來建置，讓這整個遊程騎自行車也可以，登山步道

也可以，遊老街也可以，等於全年齡層旅遊體驗都可

以在這個場域來實現，以上。 

羅議員美文： 

你也瞭解我的心願，期待你能夠這樣子做，另

外，農業處你的意見呢？ 

農業處傅處長琦媺： 

謝謝大會主席張議長，謝謝美文議員關心關於湖
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口觀光產業部分，在湖口，去年度我們有規劃綠色海

岸農遊軸帶，結合湖口、新豐及竹北資源來辦。剛剛

議座提到就是說我們往陸地結合新埔的部分來做發展 

，我想這個部分會持續跟交旅處來合作，然後規劃結

合大墩山休閒農業區、九芎湖（照門）休閒農業區做

整體串接發展綠色旅遊，謝謝。 

羅議員美文： 

因為時間問題，我就跳了。湖口成功大鎮住宅區 

，以前是泰安紡織廠，現在叫成功大鎮，裡面有一個

本來是汽車修理廠，現在竟然變成堆肥製造廠，這 2

年多來堆肥製造廠，每天載一大貨進來的時候，真的

整個社區就完蛋了，就臭死了，都是晚上載進來，我

們的人去到，門就關掉了，就好像你們檢查不到，這

個因為對社區居住那麼多人，它是一個乙級工業區，

我們也瞭解，希望大家用什麼方法能夠透過環保局的

檢查、製造有沒有合法，工務處檢查它有沒有合法，

消弭對居民的痛苦，這點我想你應該也知道，我助理

有跟你溝通過沒有？ 
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工務處戴處長志君： 

謝謝大會主席張議長，謝謝美文議員，針對這個

可能違反土地容許使用問題的議題關心。我大概說明

一下，其實按照都計內、都計外，在土地容許使用這

個問題，事實上各個主管機關會依照區域計畫法，或

都市計畫法來進行一個裁罰，我們工務處是針對土地

以上建物是否合法性會做查處，議座所提到的這個建

築物，我們會請湖口鄉公所進行是不是有違建這方面

疑慮的查處，如果是違建，後續依照建築法相關規定 

來辦理，以上。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

謝謝大會主席張議長，以及美文議員對於應該是

合盛生技的一個關心，合盛生技是一個污泥再利用廠 

，他收受食品污泥，然後用黑水虻去化食品污泥，這

個案子確實蠻奇怪，因為他跟住宅區非常靠近，他是

工廠登記證，所以我們核發再利用許可給他。這個部

分的話，我們會從兩方面來著手，第 1個，看看現場

製造過程跟再利用許可，是不是相符，我們會來加強
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稽查。第 2個部分，針對空污，因為之前我們有做過

輔導，廠商配合意願也不是很高，這部分我們會再來

加強稽查，以上說明，謝謝。 

羅議員美文： 

好，謝謝。就是說這個工廠在住宅區，他又是乙

級工業區，從違章、消防各方面找有沒有問題，再輔

導他遷移，解決居民問題，我現在也沒有辦法在一一

給各局處來回答，請各局處將來用書面或共同聯合審

查。 

另外，六福村動物園是全台灣省有名的，剛開始

設立時候，大家遊覽車都排隊過來六福村，非常好的

一個地方，當時老虎、獅子，我們坐車子進去裡面， 

對小朋友的教育，終於看到非洲獅子，看到長頸鹿， 

看到什麼，這樣一個設立對新竹縣來講是非常好的。

可是日久天長，年久失修，管理上的疏散，所以才有

狒狒跑出來，可是狒狒因為沒有管制，到底繁殖了多

少隻，他們也不知道。這幾年死掉好多隻長頸鹿，怎

麼會死，原因在哪裡，這些問題都必須要動保所關心 
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，詢問有沒有改善。 

因為他請了黑人、白人及非洲人這些來做藝術、

娛樂表演，這些人都是夫妻檔，夫妻檔住在雅房，這

麼多移工使用一個廁所、衛浴設備，大家從那裡面非

常困難，常常在搶位置。黑人以前住在工寮，現在變

成另外找一個，好像是舊的民眾活動中心，風來還是

沒有辦法擋風的，這樣住宿還有本勞餐費提高到 95

元，而他們還是 65元也吃不飽，這些也需要勞工處

做一下勞檢，希望能夠關心及解決。 

我的時間可能 50分鐘到了，質詢到這裡，萬事

拜託各位，謝謝各位，也祝福大家身體健康，家庭圓

滿，事業發達，謝謝。 


